

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

République Algérienne Démocratique et Populaire
MINISTÈRE DE L'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR ET DE LA
RECHERCHE SCIENTIFIQUE

UNIVERSITÉ FERHAT ABBAS SÉTIF 1
FACULTÉ DE MÉDECINE



DÉPARTEMENT DE PHARMACIE
Mémoire De Fin D'étude En Vue De L'obtention
Du Diplôme De Docteur En Pharmacie

PHYTOTHERAPIE ET TRAITEMENT COMPLEMENTAIRE
EN ONCOLOGIE

Soutenu publiquement le : 09/11/2020

Présenté et soutenu par :

- Abdelli Lyes
- Bouchebak Adel

Encadrant: Dr Hadjkhelouf
Meriem

Membres de jury : - Dr Tcheir Abderrahim

- Dr Cheroual El amine

Président du jury : - Dr Achouri Khaled

Année Universitaire 2019/2020

Résumé :

La phytothérapie et les médecines complémentaires en générale sont des pratiques ancestrales, souvent adoptées par des patients souffrant de pathologies chroniques ou lourdes, cas du cancer.

Les conseils et traitements pouvant être prescrits sont importants afin de favoriser une évolution positive de leur état de santé. Il arrive parfois, et malgré une prise en charge globale du malade, que ces conseils et traitements ne suffisent pas à leur bien-être. C'est ainsi que les patients ont recours de plus en plus aux médecines complémentaires comme la phytothérapie.

Dans le but d'étudier la nature et la fréquence d'usage des plantes médicinales et d'autres traitements complémentaires utilisées par les patients atteints de cancer, une étude a été menée auprès de 50 patients consultant au niveau du centre anti-cancer à Sétif. Il s'agit d'une étude transversale, descriptive qui s'est étendue sur une durée de 4 mois (Décembre 2019-Mars 2020).

Les informations recueillies à l'aide d'un questionnaire ont été traitées et analysées par le logiciel IBM-SPSS 21.et EXCEL 2007

L'approche bibliographique a permis d'identifier les plantes les plus utilisées et de compléter leurs Informations nécessaires. Ces plantes ont été répertoriées dans des tableaux, regroupant l'identification des plantes par leur nom scientifique, les parties utilisées, les modes d'emploi et la fréquence d'usage.

Aussi des monographies ont été élaborées afin de servir de support d'aide à l'accompagnement des patients qui les utilisent.

Mots clés :

Phytothérapie, cancer, effet secondaires, plantes médicinales, médecine complémentaires, Center anti cancer à Sétif.

Summary :

Herbal medicine and complementary medicines in general are ancestral practices, often adopted by patients suffering from chronic or severe pathologies, cases of cancer.

The advice and treatments that may be prescribed are important in order to promote an evolution positive of their state of health. It sometimes happens, and despite comprehensive care of the patient, that these

advice and treatment are not enough for their well-being. This is how patients increasingly resort to more to complementary medicines like herbal medicine.

In order to study the nature and frequency of use of medicinal plants and other treatments used by cancer patients, a study was carried out on 50 patients consultant at the anti-cancer center in Sétif. This is a cross-sectional, descriptive study which extended over a period of 4 months (December 2019-March 2020).

The information collected using a questionnaire was processed and analyzed by the software IBM-SPSS 21 and EXCEL 2007

The bibliographic approach made it possible to identify the most used plants and to complete their necessary information. These plants have been listed in tables, grouping together identification of plants by their scientific name, parts used, instructions for use and frequency of use.

Also, monographs have been developed to serve as a support aid to support patients who use them.

Keywords :

Phototherapy, cancer, side effects, medicinal plants, complementary medicine, Anti cancer center in Sétif.